



## **Política triguera y su impacto en la campaña 2014-15 del sudoeste bonaerense**

Finalizada la campaña de trigo 2014-15, los 12 partidos del sudoeste bonaerense anotaron una producción del cereal que asciende a 1.750.000 toneladas, producto de la recolección de 690.000 hectáreas y un rinde promedio de 2.550 Kg/ha.

Si se considera un precio medio de venta del orden de 150 dólares por tonelada, la región contabiliza un valor bruto de producción de 260 millones de dólares, es decir, 2.200 millones de pesos.

Si se calcula el valor bruto de producción en base a precio de exportación (FOB), la región da cuenta de una generación de recursos por 435 millones de dólares.

En medio de las contundentes cifras, que despejan dudas sobre el rol de la producción de trigo como uno de los pilares de las economías de los partidos de la región, cabe realizar el análisis de los efectos que la política comercial triguera ha dejado en la reciente campaña.

Se distinguen dos instrumentos de política económica implementados y con gran impacto en el comercio de trigo:

Derechos de Exportación (retenciones): la alícuota vigente es del 23%. Es decir, del precio de exportación (FOB) fijado en 250 dólares por tonelada, se descuentan 57,5 dólares.

En el caso de una exportación efectiva dicho monto tiene como destino las arcas del Estado, siendo el Gobierno quien tiene discrecionalidad total para disponer de dichos fondos.

En el caso de una operación de mercado interno, la industria logra hacerse del cereal a un precio 23% por debajo del precio exportable.

- Precio FOB/tonelada: 250 dólares
- Derecho de Exportación: 23%
- Transferencia de recursos por tonelada: 57,5 dólares
- Total de transferencia de recursos por Derechos de Exportación en los 12 partidos del sudoeste: 1.750.000 toneladas x 57,5 dólares = 100 millones de dólares

Restricciones cuantitativas a la exportación (cupos): la fijación de cupos exportables para trigo interrumpe la libre puja entre los compradores del cereal. Es decir, entre molinería y exportación.

El resultado es una oferta abultada tanto para los exportadores, que tienen que cumplir un determinado cupo, como para la industria molinera quien dispone de amplios tonelajes para satisfacer sus requerimientos de molienda, siendo estos últimos muy estables en el tiempo producto de estar asociados al nivel de ingreso y crecimiento de la población.

El precio de exportación de trigo calculado por el Ministerio de Agricultura de la Nación es de 250 dólares. Si se realiza el ejercicio de descontar derechos de exportación (23% = u\$s57,5) y gastos asociados a la exportación (aprox. u\$s 15) se arriba a una capacidad teórica de pago del orden de los 177,5 dólares. Dicho valor se ubica por encima de los 150 dólares que percibe aquel productor que comercializa trigo con exigencias de calidad de PH 78 y proteína 10,5.

De esta manera, el sistema de cupos exportables y la consecuente limitación al accionar de la demanda de exportación adiciona a la quita por derechos de exportación una nueva distorsión en precios.

- Precio FOB/tonelada: 250 dólares
- Derecho de Exportación: 57,5 dólares
- Gastos asociados a exportación: 15 dólares
- Capacidad teórica de pago trigo calidad: 177,50 dólares
- Precio percibido por el productor por trigo calidad: 150 dólares
- Transferencia de recursos por tonelada: 27,5 dólares
- Total de transferencia de recursos por Restricciones Cuantitativas a la Exportación en los 12 partidos del sudoeste: 1.750.000 toneladas x 27,5 dólares = 50 millones de dólares



**TRIGO 2014/15 – 12 PARIDOS DEL SUDOESTE BONAERENSE**

PRODUCCIÓN	VALOR DE PRODUCCIÓN A PRECIO DE MERCADO LOCAL	VALOR DE PRODUCCIÓN A PRECIO EXPORTACIÓN	DERECHOS DE EXPORTACIÓN	DISTORSIÓN POR RESTRICCIONES CUANTITATIVAS A LA EXPORTACIÓN	DISTORSIÓN TOTAL DE MERCADO
(toneladas)	(millones de dólares)	(millones de dólares)	(millones de dólares)	(millones de dólares)	(millones de dólares)
1.750.000	260	435	100	50	150

La distorsión total de mercado (derechos de exportación + restricciones cuantitativas a la exportación) implica una quita de recursos al sudoeste bonaerense por 150 millones de dólares, es decir, 1.300 millones de pesos.

De acuerdo al análisis resulta que por cada tonelada comercializada, el productor triguero experimenta una extracción de recursos del orden de los 85 dólares. Si se aplica al rinde promedio por hectárea de la región del sudoeste (2,55 toneladas) se advierte que el productor cede 216 dólares por hectárea, 146 dólares en concepto de Derechos de Exportación y 70 dólares en concepto de distorsiones generadas por cierre de mercado exportador.

**TRIGO 2014/15 – 12 PARIDOS DEL SUDOESTE BONAERENSE**

RINDE MEDIO POR HA.	PRECIO MERCADO LOCAL	INGRESO BRUTO POR HA.	DERECHOS DE EXPORTACIÓN POR HA.	DISTORSIÓN POR RESTRICCIONES CUANTITATIVAS A LA EXPORTACIÓN POR HA.	TRANSFERENCIA DE RECURSOS TOTALES POR HA.
(toneladas)	(dólares)	(dólares)	(dólares)	(dólares)	(dólares)
2,55	150	382,5	146	70	216

Dicha transferencia de recursos del productor hacia otros eslabones de la cadena implica que la ecuación económica de la producción de trigo en el sudoeste se ubique en situación de quebranto. A precios de mercado de 150 dólares el rendimiento de indiferencia, aquel necesario para cubrir los costos de producción y comercialización, se ubica muy por encima del rinde medio logrado en la última cosecha del sudoeste bonaerense y del promedio histórico.

El sólo hecho de sostener una política de cuotificación de exportaciones implica que el productor vea erosionado su margen por hectárea en 70 dólares.

A nivel país

Extendiendo el cálculo realizado al sudoeste a la producción triguera nacional lograda en la última campaña, unos 13,7 millones de toneladas de acuerdo a las cifras informadas por el Ministerio de Agricultura de la Nación, se advierte una transferencia de recursos por parte del productor triguero al fisco y al resto de los eslabones que excede los 1.150 millones de dólares.

**TRIGO 2014/15 – PAÍS**

PRODUCCIÓN	VALOR DE PRODUCCIÓN A PRECIO DE MERCADO LOCAL	VALOR DE PRODUCCIÓN A PRECIO EXPORTACIÓN	DERECHOS DE EXPORTACIÓN	DISTORSIÓN POR RESTRICCIONES CUANTITATIVAS A LA EXPORTACIÓN	DISTORSIÓN TOTAL DE MERCADO
(toneladas)	(millones de dólares)	(millones de dólares)	(millones de dólares)	(millones de dólares)	(millones de dólares)
13.700.000	2.000	3.400	790	375	1.165

Un costo demasiado alto

La actual situación del mercado triguero da cuenta que los costos de la política comercial son demasiado altos para poder ser afrontados por el productor. La transferencia de recursos desde la producción hacia el fisco y demás eslabones de la cadena anota tal cuantía que hace inviable la ecuación de producción. Los números no sólo muestran erosión de rentabilidad, sino que acusan quebranto.

La situación se torna más preocupante en zonas donde la producción de trigo es la principal actividad generadora de ingresos y donde la viabilidad de otras producciones es más que acotada, tal es el caso del sudoeste bonaerense.



La necesidad de un cambio de fondo es imperiosa, de extenderse las condiciones actuales el resultado futuro puede antelarse: productores desfinanciados, con serias dificultades para afrontar compromisos e imposibilitados de concretar la siembra de la venidera campaña.

***DIRECCIÓN DE ESTUDIOS ECONÓMICOS***  
***BOLSA DE CEREALES Y PRODUCTOS DE BAHÍA BLANCA***